

Aber es war Sozialismus, und es wird Sozialismus sein.

In der Physik nennt man einen solchen strukturellen Umbruch Phasenübergang.

Der Diamant ist zwar eine andere Phase, eine andere Zustandsform als Graphit, aber chemisch auch Kohlenstoff.

Warum diese Abschweifung in die Physik? Weil uns die Naturvorgänge etwas lehren, was auch in den Auseinandersetzungen und Diskussionen dieser Tage von Nutzen sein kann. Will man das Wesen solcher strukturellen Wandlungen verstehen und steuern, so kann man nicht bei den Begriffen, bei Sprachschablonen stehenbleiben, die nur das Äußere betreffen. Die Umwandlung von Graphit in Diamant läßt sich nicht in den Begriffen beschreiben, die man alltäglich im Zusammenhang mit Kohle gebraucht. Aber die Prozesse lassen sich sehr wohl verstehen, wenn man zu den inneren Eigenschaften der Dynamik übergeht. Da muß man nicht unbedingt zuerst nach neuen Gesetzmäßigkeiten suchen.

Die Entdeckung, daß die Gesetzmäßigkeiten der gesellschaftlichen Entwicklung genauso objektiv sind wie die Naturgesetze, ist die große Leistung von Marx und Engels.

Wie man an die Analyse der Gesellschaft herangehen muß, charakterisierte Engels in folgenden Ausführungen. Ich zitiere: »Ihren Abschluß fand diese neuere deutsche Philosophie im Hegelschen System, worin zum ersten Mal - und das ist sein, großes Verdienst - die ganze natürliche, geschichtliche und geistige Welt als ein Prozeß, d. h. als in steter Bewegung, Veränderung, Umbildung und Entwicklung begriffen dargestellt und der Versuch gemacht wurde, den inneren Zusammenhang in dieser Bewegung und Entwicklung nachzuweisen. Von diesem Gesichtspunkt aus erschien die Geschichte der Menschheit nicht mehr als ein wüstes Gewirr sinnloser Gewalttätigkeiten, die vor dem Richterstuhl der jetzt gereiften Philosophenvernunft alle gleich verwerflich sind und die man am besten so rasch wie möglich vergißt, sondern als der Entwicklungsprozeß der Menschheit selbst, dessen allmählichen Stufengang durch alle Irrwege zu verfolgen und dessen innere Gesetzmäßigkeit durch alle scheinbaren Zufälligkeiten hindurch nachzuweisen jetzt die Aufgabe des Denkens wurde.«¹

Engels hat nicht gezögert, noch am Grabe von Karl Marx aus seinem Zehntausende Seiten umfassenden Werk die zwei wesentlichen Entdeckungen hervorzuheben, das Entwicklungsgesetz der menschlichen Geschichte und das Wertgesetz und den Mehrwert in der kapitalistischen Produktionsweise.

¹ Friedrich Engels: Herrn Eugen Dührings Umwälzung der Wissenschaft (»Anti-Dühring«). In: MEW, Bd. 20, S. 22/23.